



DISUASIÓN Y DEFENSA AERONAVAL

La Armada aporta un gran número de buques al mayor despliegue marítimo de la OTAN en aguas del norte de Europa

UNIDADES de la 31ª y 41ª Escuadrillas de Superficie de la Armada han tenido una destacada participación en varios ejercicios navales de la serie *Steadfast Defender 2024*, los más grandes realizados en décadas por las fuerzas de la OTAN en aguas del norte de Europa. El adiestramiento ha incluido desde actividades de defensa aérea, antisubmarina y antisuperficie, hasta aprovisionamientos logísticos entre unidades de los diferentes países participantes.

El pasado 9 de febrero, tras un encuentro en el mar que involucró a las fragatas *Álvaro de Bazán*, *Reina Sofía*, *Santa María* y el buque de aprovisionamiento de combate *Patiño* en las proximidades de la ría de Ferrol, comenzó el adiestramiento en el tránsito hacia las aguas del sur de Reino Unido. En esta fase inicial, las unidades españolas participaron en el *Marex 24* (del 11 al 15 de febrero), centrado en el adiestramiento en guerra de superficie, y en el *Dynamic Guard 24-1* (del 16 al 20 de febrero), enfocado en el adiestramiento de capacidades de guerra electrónica.

Este último fue dirigido por el comandante de la Agrupación Marítima Permanente de la OTAN número 1 (SNMG-1), el almirante español Joaquín Ruiz Escagedo, con su Estado Mayor a bordo de la fragata *Almirante Juan de Borbón*. En dicha agrupación de la OTAN también ha permanecido integrado hasta el 9 de marzo el buque de aprovisionamiento para el combate *Cantabria* que, junto al alemán *Bonn* y la fragata italiana *Rizzo*, constituían una agrupación naval de la Fuerza Conjunta

de Muy Alta Disponibilidad (VJTF) de la OTAN, para despliegue rápido en caso de crisis inmediata.

MANDO NAVAL

La fragata *Almirante Juan de Borbón* lidera la SNMG-1 desde mediados de enero, cuando asumió el mando en el puerto de Wilhelmshaven (Alemania), y permanecerá integrada en la agrupación hasta principios del mes de julio.

Para este despliegue, además de la dotación, cuenta a bordo con una Unidad Aérea Embarcada de la 10ª Escuadrilla de Aeronaves de la Armada, compuesta por helicóptero *SH60B Seahawk*, pilotos y personal de mantenimiento; y un Equipo Operativo de Seguridad de Infantería de Marina del Tercio de Levante, encargado de proteger al buque en la entrada y salida de puertos, entre otros cometidos.

En las tareas de aprovisionamiento logístico de la agrupación resultó fundamental el BAC *Cantabria*. Su intervención permitió garantizar la continuidad del despliegue aliado, al poner todas sus capacidades de aprovisionamiento, tanto de combustible,

**La fragata
Almirante Juan
de Borbón seguirá
al mando de la
SNMG-1 hasta el
mes de julio**

La SNMG-1, liderada por la fragata *Almirante Juan de Borbón*, en el ejercicio *Marex 24*, al sur del Reino Unido.



como de víveres y repuestos, al servicio de la agrupación, permitiendo de este modo prolongar la estancia en la mar del resto de buques. Dichas tareas se realizaron tanto de día como de noche, muchas veces en condiciones meteorológicas adversas.

Del 24 de febrero al 3 de marzo, las fuerzas marítimas de la OTAN se adiestraron también en el ejercicio *Joint Warrior 24-1*, otro de la serie *Steadfast Defender*, en este caso dirigido por la *Royal Navy*, y que se desarrolló frente a la costa norte de Noruega. La fragata *Cristóbal Colón* formó parte del grupo de combate que lideraba el portaaviones del Reino Unido *Prince of Wales*. El ejercicio, bajo el mando de las denominadas Fuerzas Navales de Ataque y Apoyo de la OTAN (*Naval Striking and Support Forces NATO*, STRIKFOR-NATO) incluyó más de 20.000 efectivos, 30 buques, cuatro submarinos y diversos tipos de aviones, desde patrulleros marítimos y cazas de quinta generación hasta logísticos para transporte de tropas y para suministro de combustible.

Las fragatas *Almirante Juan de Borbón* y *Cristóbal Colón* participaron, además, en el ejercicio *Nordic Response* —del 4 al 15 de marzo—, también de la serie *Steadfast Defender*. Este adiestramiento se efectuó en la costa norte de Noruega con una fuerza conjunta en la que, por primera vez, participaban Finlandia y Suecia como recientes incorporaciones a la OTAN.

Por otro lado, la fragata *Navarra* participó durante la primera quincena de marzo en el *Dynamic Manta 2024*, el ejercicio submarino más grande y complejo de la OTAN en este ámbito.

EMAD



El BAC *Cantabria* realiza una maniobra de aprovisionamiento en la mar con la *Almirante Juan de Borbón* en el mar Báltico. Debajo, miembros de la dotación en el puente de la fragata.

